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新中國成立75周年，深圳於1980年成為中

國第一個經濟特區，這個嶄新城市，是中國經

濟發展的縮影。在這40多年間，大批港資企

業到深圳投資興業，成為內地由農業國走向製

造業大國，再邁步高質量發展的重要推手。香

港文匯報邀來3位深圳港商話當年，他們有從

做最初「三來一補」，做當年內地製造業的

「開荒牛」，成功賺到「第一桶金」，再到如

今邁向環保高效及智能化生產，其間還見證了

深港兩地日漸交通便利、疫情時期互相幫扶民

心相通的兩地同胞情誼，以及昔日農田崛起一

幢幢現代化高樓大廈的「深圳速度」。今時今

日這批企業也在不斷升級轉型，發展新質生產

力，和國家齊向高質量發展。

●文／圖：香港文匯報記者 李昌鴻 深圳報道

◀ 港企國橋集團在深圳觀瀾廠房。

談起新中國成立75周年時，港商國橋集團董
事長楊自然也深深地感嘆：「沒有毛主席就沒有
新中國，沒有鄧小平就沒有改革開放，也沒有廣
大港商的發展機遇，因此內心裏十分感謝共產黨
領導的新中國，讓中國人在世界上站起來。」
楊自然早在 1992 年北上深圳觀瀾租工廠，
「因為乘着國家改革開放的東風，我工廠生產醫
療用的無紡布，當時工廠僅2,000多平米，員工
60人，大量產品出口海外，5年後公司在觀瀾購
地自建廠房，廠房面積高達1.8萬平米，是剛開
始發展的9倍，2000至2005年進入業務高峰，
尤其是2003年「沙士」，公司業務十分紅火，
產品出口歐洲、日本和韓國等，成為行業的領先
梯隊，當時員工有500至600人，產值上億元。
2007年公司再度在觀瀾自購土地，廠房面積達

到2.6萬平米，是剛開始建廠的13倍之多。公司
還遠赴江西南昌和進賢投資設廠，彌補深圳工廠
的產能不足。

親歷變遷 農村變成工業園
談起30多年前從羅湖口岸到觀瀾時，楊自然

慨嘆，打的過來要花2個多小時，經常要繞行丹
竹頭，因為布吉關那裏很塞車，現在交通非常順
暢，從皇崗口岸開車過來僅需要半個小時，時間
大幅縮短了一個半小時，因此感覺道路交通變化
非常大。剛開始來觀瀾時是荒野一片，沒有什麼
企業，環境也不好，又老又舊，2000年已經到
處都是企業，從農村變成許多工業園，但環境差
空氣污染厲害。經過二十多年的治理，現在觀瀾
環保進步很大 ，空氣好了水也綠，觀瀾河變清

了。以前樹葉上滿是灰塵，現在沒有污染了，都
是綠色了。
讓楊自然意想不到的是，2020年由於新冠疫

情，公司再度迎來業務輝煌，當時無紡布、口罩
和熔噴布需求強
烈，公司加大投
資，大量業務供不
應求，為了保障深
圳市抗疫，公司生
產的許多產品優先
供應當地，儘管業
務遭受了不少損失
也在所不惜，為深
圳抗疫作出了自己
的貢獻。

在慶祝新中國成立75周年之際，從事紅木傢具設計和生產的
港商、深圳友聯工藝家具有限公司董事長戴愛國，也是「深圳
速度」的見證者。近十年來，內地互聯網和電商高速發展、物
流便捷付運，為公司業務發展帶來了利好。而廣深港高鐵的開通
和新的深圳機場航站樓等令他回港和商務出行更便捷。
戴愛國的公司業務收入在2013年達到銷售頂峰，達到三億至四

億元人民幣，此後由於海外激烈競爭和美國加徵關稅等影響，業
務也大受挑戰，為此，他積極推動內銷轉型。近十年來內地消費
持續升級，公司紅木傢具設計也與時俱進，將中國傳統文化融入傢
具設計當中，並把西方的實用功能也融入其中，如今的傢具注重智
能化和自動化，既要好看又要實用。

設計與時並進 結合智能化
「以前紅木沙發沒有軟靠墊，都是硬邦邦的，經過設計師改良，

現在有柔軟的座墊和靠墊，令人更加舒適，更貼近人性化。」此
外，公司還將智能化和LED燈融入紅木傢具設計，包括展示櫃、電
動智能煮茶傢具等。由於高房價許多人生活方式也出現了改變，房
子越來越小，公司傢具設計因應這一變化，將茶室和餐廳等融合在
傢具設計中，令傢具具有複合的使用功能。時代變遷，也提供了新
的市場需求和業務機遇。
多年來戴愛國大力開拓內銷獲得了成效，現在業務以內銷為主，
在全國廣泛開設加盟店，包括在北京、上海、西安、廈門、福州等
城市設有100多家專賣店。公司加強傢具工藝與造型，傳承古代的
製作方法和技藝，如今的紅木沙發便宜的需要上萬元人民幣，高價
的十幾萬元，一套集多功能的桌椅價格數十萬元甚至更高，仍受到
一些富裕家庭青睞。

電商團隊銷售強 佔內銷1/3
隨着近十年來互聯網和電商的快速發展，戴愛國也從以前大量
開拓實體店，轉向電商，數年來，他成立了6個人的電商團隊，
通過自媒體做宣傳和產品介紹，更準確地獲得了許多客戶，效
率比實體店更高，現在電商助力零售較以往增加了30%，來自
電商和自媒體銷售約佔總內銷的三分之一。現在工廠生產推
行精益化管理，並準備做自己的電商網絡平台，擬明年推
出，屆時將可以實現線上線下聯動銷售。
如今，內地應用軟件、服務軟件和財務軟件等十分先
進，ERP系統令到公司財務更簡單方便高效。內地高速發
展的電商帶動物流服務與時俱進，令企業運營效率更
高。十年前戴愛國公司生產 的傢具付運都是自己找車送
給客戶，因為數量多體積大，感到十分頭疼，現在一
個電話物流公司就有人上門取件，只需付運費即可，
十分便捷高效。

談到近十年來見證深圳速度時，戴愛國認
為，廣深港高鐵開通後，自己回香港經常坐
高鐵，十多分鐘已到達香港。而深圳機場
新的航站樓和地鐵11號線的開通也方便
商務出行，地鐵4號線延長線到觀瀾
牛湖，直達福田口岸，自己返港也
很方便。
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新中國成立75周年，數十年來在大灣區拚搏發展的港商十分欣慰和
感嘆，是國家的發展給他們帶來了難得的機會。從事塑料包裝的港商新
興集團董事長何廣健，對於國家這些年的長足發展深有感觸，中國2001
年加入世貿後，他的公司也迎來爆發式增長，2010年業務收入達到2億元
人民幣的高峰。此後公司十多年來響應國家新型工業化的號召，不斷轉型
升級和發展自動化，員工雖然減少，但效率卻大幅提升30%。
談起到內地發展，乘上改革開放高速快車時，何廣健向記者娓娓道來：早
於上世紀八九十年代，因為看好內地廉價的勞動力、土地和租金，大量港商
北上珠三角，通過「三來一補」的加工貿易獲得快速發展，他也加入北拓大
潮之中。「1991年來深圳尋找廠房，第二年在深圳橫崗設廠，生產塑膠包裝
袋，當時是僅有20多名工人的小廠，給周邊出口工廠做配套。」

打車到廠房 3個小時縮至半小時
回憶初到內地發展情況，何廣健感嘆：「當時交通很差，很落後，從羅湖口岸

至橫崗很多路是坑坑窪窪的，路上經常堵車，有時路上要堵一兩小時，並且還要
經過布吉或者沙灣二線海關，需要排長隊才能過關。即使從羅湖口岸打車，也要
兩三個小時，出租車經常打不到，只得打黑的，沒有打錶，講價也要100多元人民
幣。」
內地數十年改革開放政策帶來高速發展和巨變。如今從羅湖口岸至橫崗時間僅
需半小時，僅為以前的四分之一至六分之一。當時最令人頭痛的是繁忙的生產經
常會因電力供應不足而出現停電，工廠只得自備柴油發電機，如今深圳電力供應
十分充足。公司亦因海外訂單增長強勁。
還令何廣健記憶猶新的是，當時內地剛發展，經濟比較落後，他給一些員工帶
一些香港好吃的點心和水果，員工吃得十分開心，並委託他購買代購一些香港產
品如榮華月餅、美心餅乾，他們當作高檔禮物將其寄回給老家親朋好友品嘗。

加入世貿 訂單爆升大擴廠房
中國入世，何廣健的業務也迎來大發展，「2001年我國加入世貿組織，公司業
務迎來轉折點，來自美國、歐洲、日本和澳洲等訂單如雪片般飛來，業務出現爆
發式增長，公司於2003年前往龍崗坪地購買土地建廠，工廠面積也從以前的3,000
平米大幅擴展到1.5萬平米，增長了4倍，2010年員工達到600人，是18年前的
30倍，營業收入達到2億元人民幣。」何廣健十分感恩中國改革開放政策和加入
世貿。
月有陰晴圓缺，公司的業務發展也有高峰低谷，何廣健公司同樣遇到這樣

的發展瓶頸。由於內地不斷限制加工貿易和廣東省推出的騰龍換鳥政策，加
上近十年來美國對中國產品加徵大額關稅，大量大灣區企業遷到東南亞如
越南、柬埔寨和泰國等，他們低成本競爭令到何廣健公司的業務不斷下
滑。不過，內地持續推動產業轉型升級和新
型工業化也帶來大量利好，其公司多年來投
入數百萬元推動加快設備更新和智能化、自
動化，產品朝環保方面改進，增加可以循環
的原料，提高環保認可性。公司員工目前雖
然只有八九十人，但相當於以前200人的產
量，生產效率大幅提高，提升了競爭力，並
得以維持穩定發展。
「數十年來，內地出現翻天覆地的變化，
如今的深圳交通十分便捷，高速公路、地鐵
快速發展，無論是地鐵、公交和開車出行均
相當方便。政府部門服務有很大進步，辦理
業務相當方便和高效，如稅務、海關和工商
部門等均實現了信息化，用電腦甚至手機便
可以快速處理相關業務，不用像九十年代需
要排長隊，因此為企業節省了很多人
力、物力和財力。」何廣健感嘆道。

塑料包裝企業
生產自動化 效率提升30%

紅木傢具企業
產銷見證「深圳速度」

轉攻內銷+電商

●如今在
深圳坪地現
代 化 的 工
廠。

● 上世紀
九十年代新
興集團在龍
崗工廠。

●何廣健上世紀九十年代初在深圳橫崗工廠
與工人合影。

●戴愛國表示，自己見證了深圳速度，包括
互聯網和電商高速發展、物流便捷付運，廣
深港高鐵和深圳新機場等開通。

無紡布生產商 抗疫時期優先供應深圳

▲ 楊自然表示，十分感恩改革開放給廣
大港商帶來了難得的發展機遇。
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